

Tercer Encuentro Provincial Departamento Socioambiental Chico Mendes

### **Jornada de debate sobre Soberanía Energética. Energía... ¿Para qué? ¿Cómo? ¿A qué costo?**

**Lugar:**

- Hotel “el Jarillal”, Sierra Grande

**Fecha:**

- 10 de noviembre de 2017

**Destinada a:**

- Miembros de los Dptos. Socioambientales de seccionales en que esté conformado.
- Secretarios/as generales, secretarios/as y delegados/as de salud en la escuela, secretarios/as de Derechos Humanos, otros compañeros/as interesados.
- Representantes de organizaciones sociales, sindicales, ambientalistas de Sierra Grande y organizaciones más cercanas de la provincia (dos representantes designados - SAO, Viedma, Valcheta, Conesa)

Cupo: 100 – 120.

**Antecedentes:**

La formación de cuadros y dirigentes sindicales en las temáticas ambientales es parte de la política gremial de la UnTER, algo que desde la creación del Dpto. provincial Chico Mendes viene haciéndose de manera sistemática a través de diversos espacios: publicaciones, capacitaciones, Congreso Socioambiental y encuentros provinciales del Departamento.

En particular, los Encuentros Provinciales han sido un espacio de formación “interno” donde se ha priorizado el debate sobre los principales temas ambientales con compañeros y compañeras que participan en los Dptos. Socioambientales de las seccionales y dirigentes sindicales que siguen con interés estas temáticas, en especial compañeros y compañeras de las áreas de derechos humanos y salud.

Los Encuentros Provinciales se han realizado en dos oportunidades –[octubre de 2014](#)<sup>1</sup> y [octubre de 2015](#)<sup>2</sup>– en la ciudad de Roca – Fiske Menuco, con una participación de aproximadamente 80 representantes sindicales de todas las seccionales. Se había asumido el compromiso de convocar un nuevo Encuentro en octubre de 2016 (compromiso surgido en el 1er. Congreso Socioambiental, mayo de 2016), pero finalmente se decidió no realizarlo por la proximidad con las elecciones sindicales.

En 2017 volvemos a organizar un Encuentro Provincial, un contexto donde se agrava y profundiza el conflicto socioambiental en la provincia, y, además, cuando el sector extractivo (en particular minería y agroindustria) está realizando un decidido avance sobre el campo educativo al intentar influir en los contenidos curriculares de todos los niveles del sistema.

### **¿Por qué una jornada temática sobre energía?**

En los últimos años viene avanzando en la provincia la explotación hidrocarburífera, en especial la hidrofractura o fracking en zonas del Valle del Río Negro. Desde la UnTER Central y sus seccionales hay un

<sup>1</sup> <http://www.unter.org.ar/node/12895>: **1º Encuentro de Formación para Delegados/as Departamento "Chico Mendes"**

<sup>2</sup> <http://www.unter.org.ar/node/13635>: **Fortalecernos en las luchas socioambientales**

claro y decidido posicionamiento en relación con este tema. Se han realizado declaraciones, publicaciones, comunicados de prensa, manifestaciones públicas, campañas, reuniones y debates con otras organizaciones, capacitaciones, etc.

La acción y presencia de la UnTER ha sido decisiva para que este tema cobre fuerza y se expanda en toda la provincia. Este aporte es reconocido por las organizaciones sociales, ambientalistas y Asambleas ciudadanas de la región que siguen con preocupación estos temas, y ha sido importante para lograr que casi la totalidad de los municipios a lo largo del Río Negro se declaren “área libre de fracking”.

El inicio de 2017 nos encontró frente a otro desafío, tanto o más serio que el del avance hidrocarburífero: la decisión del gobierno provincial de aceptar la instalación de una planta nuclear financiada por capitales chinos en suelo rionegrino, muy probablemente en la zona atlántica. Aunque la presión y movilización popular obligó al gobierno provincial a dar marcha atrás con este proyecto mediante una Ley provincial que prohíbe la instalación del tipo de centrales que se pretendía construir, la posibilidad de implementar la energía nuclear con otra tecnología sigue abierta, y no son pocos ni pequeños los intentos por anular la mencionada Ley. Por otro lado, sigue la amenaza de la minería de uranio en la provincia.

Los argumentos a favor y en contra de la energía nuclear son diversos, algunos reales y otros que han demostrado ser “mitos”: fuentes de trabajo, autoabastecimiento, potencial de desarrollo, diversificación de la matriz, reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, aspectos de seguridad, riesgos ambientales, costos económicos, dependencia tecnológica, residuos radioactivos...

En paralelo, con argumentos centrados en la diversificación de la matriz y la reducción de emisiones de Gases de Efecto Invernadero se lanza en el país una política para la promoción de fuentes renovables. Una vez más, con una mirada centrada en los beneficios para los grandes grupos de negocios, y con poco aprovechamiento del potencial que tienen muchas de las fuentes renovables para el impulso de las economías regionales, la generación distribuida, la creación de capacidades locales, y sin la posibilidad de participación y control social, elementos fundamentales para avanzar hacia una verdadera soberanía energética..

No podemos desconocer tampoco que en los últimos dos años, en simultáneo con esta feroz avanzada, el Ministerio de Educación de la provincia viene realizando junto con YPF cursos de formación en temas de energía, destinados a docentes de los Institutos de Formación Docente Continua.

Creemos que, más allá de los aspectos positivos o negativos -sea en términos ambientales, sociales, económicos o tecnológicos- de cada una de estas fuentes energéticas, la discusión de fondo es sobre la política energética en sí misma, la cual necesariamente se ve atravesada por cuestiones éticas, de justicia y soberanía. Cabe aquí hacernos muchas preguntas, algunas de ellas:

¿Para qué, para beneficio de quién, se produce la energía?

¿A costa de qué? ¿De quiénes?

¿Quién asumirá los riesgos?

¿Quién pagará los costos?

¿Quién toma las decisiones?

## ¿Por qué invitar a otras organizaciones?

Porque creemos que, más allá del debate interno, la formación de cuadros y el fortalecimiento del Departamento Chico Mendes, ejes de trabajo absolutamente necesarios y que seguiremos abordando a futuro, debemos intentar dar la máxima visibilidad y potencia posible a esta discusión.

Contar entre los participantes con representantes/compañerxs de organizaciones como el Observatorio Petrolero Sur, Taller Ecologista es garantía de compromiso, y también de conocimiento no solo académico o científico, sino también de conocimiento construido con, y al servicio de, los movimientos populares.

La presencia de representantes de Asambleas, organizaciones sociales y ambientales de la región es la posibilidad de expandir, de sumar, de encontrar sinergias. Sabemos que esta lucha no la podemos dar solos, el tamaño del desafío requiere de potenciar al máximo todas las capacidades del sector popular para articular, tejer estrategias de resistencia y lucha. En este sentido, la UnTER ha sabido demostrar a lo largo de su historia que puede jugar un rol decisivo.

## Programa

### Horario

### Actividad

08:30 – 09:00	Convocatoria – acreditación organizaciones invitadas.
09:00 – 10:00	<b>Apertura</b> Presentación de seccionales y organizaciones presentes.
10:00 – 12:30	Paneles con especialistas: analizar características de cada fuente desde la perspectiva de la soberanía energética <ul style="list-style-type: none"><li>• Silvana Bujan (Video) BIOS – Red Nacional de Acción Ecologista (RENACE)</li><li>• Martín Álvarez Mullally y Fernando Cabrera Christiansen (Observatorio Petrolero Sur – OPSur).</li><li>• Jorge Chemes (Taller ecologista – Observatorio de Energía y Sustentabilidad, Universidad Tecnológica Nacional).</li></ul>
12:30 – 13:00	Espacio para debate. Coordina Laura Maffei.
13:00 – 14:00	Pausa para almuerzo.
14:00 – 15:30	Estado de situación (intervención de seccionales y organizaciones – TRABAJO EN FORMA GRUPAL): Lucha contra el Fracking, basureros petroleros, Movimiento de Resistencia nuclear, Minería, otros...
15:30 – 17:00	Estrategias de acción (intervención de seccionales y organizaciones – TRABAJO EN FORMA GRUPAL): acciones y prioridades a nivel provincial, local, etc. Puesta en común y debate.
17:00 – 17:30	Cierre